

El Pabellón Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO
 FUNDADOR, EMILIO ARTAVIA — DIRECTOR, FRANCISCO CHAVES MILANÉS

AÑO II

San José, domingo 18 de Abril de 1897.

NÚMERO 91

CONDICIONES

Se publicará los domingos.
 Suscripción mensual 50 cts.
 Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

Avenida C. N.º 50 — Apartado, 219.

AGENTES.

San Salvador, F. Mixco y C.
 Managua, Fernando Clavijo.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Jurpo de Consejo en Costa Rica:
 Presidente, don Santiago Güell.
 Secretario, don Francisco Chaves M.
 Dirección: Apartado 363.

CLUBS

establecidos en la República para
 auxiliar la independencia Cubana
 SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*
 Presidenta: señora María C. de Maceo.
 Secretaria: señorita Teresa Antunez E.

Club *Hermanos Maceo*.
 Presidente: don Santiago Güell.
 Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo*.
 Presidente: don Prudencio Odio.
 Secretario: don Joaquín Vaillant.

Club *Costarricense José Martí*.
 Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.
 Presidente efectivo D. Guillermo Obando.
 Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club *Obrero El Pabellón Cubano*.
 Presidente: don Emilio Artavia.
 Secretario: don Emilio Montes de Oca.

Club *Infantil Recuerdo a Martí*.
 Presidenta: señorita Julia Pérez.
 Secretaria: señorita Ana María Moya.

SAN MARCOS

Club *General Francisco de Miranda*.
 Presidente: don Marcelino Valverde.
 Secretario: don Juan María Esquivel.

DESAMPARADOS

Club *Máximo Gómez*.
 Presidente: don Adolfo de Lemus.
 Secretario: don Carlos Monge.

HEREDIA

Club *Herediano El Grito de Yara*.
 Presidente: Lc. don J. Federico González.
 Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.

Club *José de la Luz y Caballero*.
 Presidente: don Tranquillino Chacón.
 Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.

GRECIA.

Club de señoras *Agramonte*.
 Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.
 Secretaria: señorita Adelina Vega.

Club *Carlos Manuel*.
 Presidente: don Pedro Barahona.
 Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.

Club *Bolívar*.
 Presidente: don Luis Rodríguez.
 Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS.

Club *Mariscal Sucre*.
 Presidente: don Miguel H. Céspedes.
 Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.
 Presidenta: doña Cecilia de González.
 Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero*.
 Presidente: don Rafael V. Milanés.
 Secretario don Diego Castillo.

CARTAGO.

Club *Punta Brava*.
 Presidente: D. Alejandro Guzmán
 Secretario: don Manuel V. Blanco.

PARAÍSO.

Club *Maceo Resucitado*.
 Presidente: Presbítero don Juan Garita.
 Secretario: don Raimundo Solano.

MATINA.

Club *Cuba Libre*.
 Presidente: don Pablo Pérez.
 Secretario: don Edgar P. de Arca.

LIMÓN.

Club *Brigadier Crombet*.
 Presidente: don José Arrasty.
 Secretario: M. A. Roa.

EL PABELLON CUBANO LA SITUACION.

Legítimamente podemos mostrarnos satisfechos del actual estado de nuestra Revolución, porque al través de los mendaces velos de las leyendas españolas, y por encima de sus intrigas de mala ley, se descubren con evidencia plena los progresos que va realizando y las proximidades de su triunfo.

Alarmada la opinión peninsular por el fracaso de sus planes en que se trocó la muerte del Gral. Maceo, sorprendida dolorosamente al ver incólume la rebelión que se imaginó descajada, y asustada ante la magnitud y trascendencia que ella demostraba con el hecho de no ceder á la caída de su más vigoroso director, se recurrió por la iniciativa oficial en los últimos días, al conocido expediente de engañar su fácil credulidad con noticias de paz, de sumisión y de victoria. Pero el hecho tangible, real, que se palpa aún en el tono de la prensa peninsular más intransigente, es que la insurrección cada día aumenta en poderío; que los Generales cubanos emplean ya en sus batallas táctica regular y se baten con las tres armas; que comienza la evacuación, con soñado fin, de las ciudades y puertos interiores; que aprovechando los puertos y los muelles del Gobierno alijan las expediciones incasantes, sus cargamentos; que el Gabinete de Washington con todas sus reservas no parece dispuesto á seguir la política maquiavélica de Cleveland; y que aquel último maravedí de que tanto nos habló el incorregible lirismo español ya no hay quien lo encuentre en las vetustas cajas nacionales.

El desastre de la metrópoli en su injusta y sangrienta empresa, es inevitable para todo aquel que en pleno uso de razón se detenga á pesar las probalidades; y remoto ó discutible únicamente para aquellos que no tienen más criterio político que el rancio y desacreditado quijotismo ó para los inconscientes, que á la postre, tanto montan como aquellos.

A CUBA

¡Oh, madre, dulce madre infortunada!
 Caída como estás y desangrada
 y bajo el peso de la cruz rendida
 y á la frente ceñida
 la corona de espinas punzadora,
 eres más cara para el pecho amante
 del hijo que te adora
 que si libre te alzaras y triunfante
 del mar Caribe sin rival señora.

Como urna de flores perfumadas
 que las olas ofrecen altaneras
 á la envidiosa admiración del cielo,
 te iergues coronada de palmeras,
 de palmeras del sol enamoradas,
 en las aguas del golfo procelosas,
 y cual novia gentil que en tenue velo
 envuelve sus mejillas rubrosas,
 dormida entre tus flores y tus cañas
 encubres de tus gracias los encantos
 tras la gala que visten tus montañas,
 Reinas envueltas en azules mantos.

Hora infeliz; oh madre desdichada!
 fué para tí la hora maldecida
 en que dejaron su nativa rada
 las ávidas y alevés carabelas,
 cargadas de piratas y protervos
 y sus audaces velas.

por el inmenso piélago te dieran
 cual recias alas de voraces cuervos
 que el lejano festín de sangre olieran.

Y llegaron ¡oh madre! Tus dolores
 nacieron en la hora de su arribo:
 la manada de fieros aulladores
 bajando al llano desde el monte altivo
 y en mitad del aprisco aparecida,
 no causa más estrago en sus furros
 que males sembró al paso la homicida
 turba hambrienta de gentes desalmadas
 que al pisar codiciosas tus arenas
 llevaban al caer en las orillas,
 do hipócritas doblaron las rodillas,
 ocultas tras las cruces las espadas
 y en forma de rosarios las cadenas.

¡Oh madre, dulce madre sin ventura!
 Herida como estás y desangrada
 parece más radiante tu hermosura,
 tu hermosura de india exasperada
 que confía á su flecha envenenada
 el tremendo castigo de su afrenta.

En vano, en vano intenta
 la jauría que ladra furibunda
 y España azuza y en la caza alienta
 rendir tus fuerzas y morder tus brazos,
 y arrollarte en el polvo moribunda.

De carne palpitante los pedazos
 sembrados quedarán en los caminos:
 en ancianos y niños inocentes
 clavarán los cobardes asesinos
 sus garras afiladas y sus dientes:
 tus hijos, arrancados de tu seno,
 conducidos serán como un rebaño,
 á los viles presidios enemigos
 y la plebe española, hija del cieno,
 más grave hará con su ruindad el daño,
 y el injusto rigor de los castigos:
 tus dolientes ciudades visitadas
 por el hambre serán y por la peste,
 madres fecundas de espantosos males,
 comitiva siniestra que acompaña,
 como escolta de furias infernales,
 de polo á polo el pabellón de España:
 el Odio infame que las almas ciega
 será de todos el adusto dueño
 y en sus aras caerán sacrificados
 los tiernos hijos, la adorable esposa,
 la anciana madre y el hogar risueño:
 en lluvia de cenizas la frondosa

selva, arrojando á los furiosos vientos
 sus hojas y sus tallos calcinados,
 de negro vestirá los horizontes,
 de negro vestirá los altos montes,
 de negro vestirá los verdes prados:
 un hábito de muerte ponzoñoso,
 como vaho nauseabundo de la tierra,
 subirá en espirales hasta el cielo
 y, al olor de sus miasmas, presuroso
 el tropel de los buitres guiará el vuelo
 al fúnebre banquete de la guerra:
 el hacha del verdugo enrojecida
 segando cuellos probará su filo
 y al pie de los cadalsos prosternadas
 llorarán su infortunio y sus pesares
 las hijas y las viudas enlutadas:

Pandora cruel el arca maldecida
 abrirá sin clemencia en los hogares:
 el ave tierna del amor herida
 por los embates del invierno rudo
 las blancas alas piegará sin vida;
 y alzado al cielo, indiferente y mudo,
 los ojos tristes y las manos yertas,
 piedad demandará con sus lamentos
 el coro de los huérfanos hambrientos
 gimiendo en torno de las madres muertas.

Todo en vano será, tus hijos fieros
 no envainarán cobardes sus aceros
 ni al vil Terror se rendirán menguados
 y en el fuego que llevan en las venas
 fundidos dejarán sus acerados
 anillos opresores tus cadenas:
 el rugido soberbio de su saña
 responderá altanero y decidido
 al rugido de odio con que España
 el suelo ensangrentando ha estremecido:
 ios buques cruzarán empavesados
 y orgullosos los mares
 cual flotantes castillos artillados
 y al son de los acordes militares
 gozosos llegarán á hacer la guerra,
 en número incontable los soldados
 y de ellos pocos á su patria tierra
 volverán en los buques enlutados:
 por aguas que la sangre torna rojas
 sorprendidos serán en su camino
 y arrastrados, sin fuerza y sin aliento,
 como cenizas que arrebató el viento,
 al centro del horrible remolino
 que traga vidas cual si fueran hojas:
 del hambre y de la sed el cruel tormento
 hará presa en sus cuerpos y el delirio,
 el delirio que engendran la fatiga,
 el acecho ansioso y la amenaza
 de un mal que no se mira y nos rodea
 sus almas herirá con el martirio
 que á gritos clama por la muerte amiga:
 al resplandor siniestro de la tea
 verán, por el incendio deslumbrados,
 como abortan aridas las montañas
 legiones de caballos desbocados
 que parten llevar en las entrañas
 la rabia de los tigres acusados:
 la Muerte traicionera y emboscada,
 como línea que acecha en los jarales,
 dispuestos ya á la presa los canicos,
 será do quiera y al pasar hallada
 y al fiero salto rendirán la vida,
 cazados por la fiebre en los marjales,
 cazados por el rifle en los caminos,
 cazados por la aneña en las jornadas,
 cazados por la tisis implacable.
 Levados, como para miserable
 de reses que ofitean espantadas
 el poste del sangriento matadero,
 á los montes sembrados de emboscadas,
 amigos generosos del Arroyo:
 y hasta el antro espantoso en que perdida
 toda esperanza, rodarán venecidos,
 llegarán, como un coro de gemidos,

en alas de los vientos y las olas,
paz demandando al inclemente cielo,
los horribles lamentos, sin consuelo,
de las mártires madres españolas.
¡Oh destino implacable que gobiernas
la suerte de mi patria sin ventura!
¿acaso son por tu decreto eternas
las sombras de esta noche tan oscura?
¡Apíden los rigores de tu ira
los huesos descarnados que blanquean
á los rayos del sol en las sabanas,
las entrañas dolientes que en la pira
estallan encendidas y flamean,
y el terror de las pálidas ancianas
que en las campiñas mudas y desiertas
responden con su llanto y sus lamentos
al coro de los huérfanos hambrientos
que en torno gimen de las madres muertas.
Mas no la paz que los esclavos viles
disfrutaban entre el légamo y la escoria
pueden amar los pechos varoniles,
sino la paz estable y justificada
que firma con su espada la Victoria,
tremolando orgullosa su bandera;
y antes que bese derrotada el suelo,
como manceba vil del lodo inmundo,
la enseña que la Estrella peregrina
con sus vívidos rayos ilumina,
del mar tempestuoso en el profundo
seno, la patria busque su consuelo,
¡y haya una estrella menos en el cielo,
y haya una tierra menos en el mundo!

A. C.

NUESTRA REVOLUCION

A La Sra. Ma. C. vda. del Gral. Maceo.

Cuba es la nota resonante en todas partes: la prensa, la tribuna, la conversación del día le ceden la preferencia á la patria heroica de Céspedes y Martí. ¿Y cómo podía suceder lo contrario?

Cuba es sinónimo de heroísmo y superior grandeza: su nombre es un timbre de gloria universal.

Ser cubano es un orgullo. ¿Qué independencia es más gloriosa que la nuestra? ¿Qué colonia jamás ha tenido á su frente una metrópoli como España, tan terca y sanguinaria, y que haya hecho mayores esfuerzos para hacernos morder el polvo de la derrota? ¡Ah! sí, lo repetimos: hay que estar orgulloso de ser cubano; estamos solos en nuestro esfuerzo, teniendo al mundo entero como espectador impasible.

¿Dónde está si no á estas horas, las postreras de la colonia, nuestro Lafayette, nuestro Rochambeau, dónde, pues, nuestro Garibaldi? ¿Dónde están, repetimos, los gobiernos republicanos del mundo que no protegen nuestra magna empresa? ¿Qué se ha hecho de la solidaridad americana? ¿Será todo puro platonismo, meras palabras solamente...?

¡Y Weyler en tanto asesinando inermes, espantando á la humanidad y deshonrando la especie!

¿Han meditado los gobiernos de la América la responsabilidad que les cabe por todo esto?

Pero allá vamos, camino de la victoria, sin Lafayette, sin Rochambeau, sin Garibaldi.

Allá vamos, al Capitolio, sin más ayuda que la particular, sin más esfuerzo que el propio esfuerzo.

Para vencer á España sabemos vencerla los cubanos: probado está.

Trescientos mil soldados mercenarios con cincuenta Generales á la cabeza no han bastado para hacer dar un paso atrás á la Revolución.

Los pactos que España ha hecho con

asesinos vulgares, con traidores, con criminales de toda especie para hacer que desaparezcan los hombres más esclarecidos de nuestra Revolución, solo han servido para su propia deshonra, para cubrir de mayor ignominia las ensangrentadas páginas de su historia.

Cuba triunfa porque tiene por guía la razón, por lema la honradez, por aspiración la libertad, por bandera la justicia.

El ideal que nos convida al sacrificio ilumina nuestras almas, y es como emanado de la luz que irradia el naciente sol del siglo XX, cuyos primeros rayos hieren las tostadas frentes de nuestros héroes é iluminan las sagradas tumbas de nuestros Martires.

Cuba no será por más tiempo el moderno Prometeo, ni España el hambriento buitre que devora sus entrañas.

Ya está próximo el día, ese día que será de honor para la humanidad, en que España se retire de la América; y entonces, altas las frentes, entrelazadas las manos y el pensamiento en Dios, iremos los cubanos todos á ponernos de rodillas ante las tumbas de nuestros caidos, y á elevar preces al Infinito cantando el hosanna de redención.

Y ya se podrá escribir la epopeya. Y entonces Cuba, "la virgen tostada por el sol de los trópicos" envuelta en su manto tricolor, sonriente la faz, dirá: "Gobiernos de la libre América, aquí me tenéis, os perdono vuestra criminal indiferencia: somos hermanos."

ELIGIO CARBONELL.

Tegucigalpa, Honduras, marzo 21 de 1897.

LOS CUBANOS EN CEUTA

Burlando la implacable vigilancia del desalmado guardián, nos llegan de los presidios africanos de España, ayes de dolor y de angustia.

Amontonados por centenares están allí purgando irrisorios delitos, con violación de la Constitución y de la humanidad, los reos políticos de Cuba, los que han cometido el crimen de amar la patria y sentido el anhelo de verla redimida, los que han caido en el combate honroso, y los inocentes á quienes la protervia española deseó ver distantes de su hogar y privados de la defensa de sus intereses, para deshonorar aquél y apoderarse de éstos sin temer las consecuencias.

Proverbial es el mal trato que se sufre en los establecimientos penales de España, conocidos prolijamente son los detalles horripilantes del cautiverio, pero todo es pálido, todo lo imaginable es tibio en comparación con lo que nos refieren las cartas de nuestros hermanos. Tienen hambre, carecen de vestido, mueren abandonados, son parias como invadidos de la peste á quien todo el mundo rechaza impío por que llevan el estigma de la raza cubana.

La caridad procura aliviar su horrible suerte: en los Estados Uni-

dos, en Francia y en Italia se han iniciado suscripciones en ese sentido; y no debemos por cierto ser nosotros tardíos ni los últimos en llevar nuestro óbolo á la obra misericordiosa de calmar los dolores de los presidiarios cubanos.

INGONCEBIBLE

NIÑOS ABANDONADOS

La viejana Estruch trajo, en una carreta desde Cayajabos, 10 niños de ambos sexos que en la mayor orfandad vagaban por el desierto y estratégico caserío, que destruyera un día la mano demoledora del insurrecto.

A pública subasta, en la plaza de Artemisa, ofrecía un sargento de la columna aquellos infelices, de los cuales no se hizo cargo la autoridad militar por hallarse ausente y el alcalde no quiso recibirlos sin contar con un documento que acreditase la entrega.

Muy pronto fuéronse presentando aspirantes á los niños, que se afanaba en repartir el cumplidor sargento, con el fin de expedir la carreta y acudir á incorporarse á sus fuerzas; entre los aspirantes ó tutores se presentaron varias proterrices, que cargaron con dos niñas, y un conocido corruptor de menores, comerciante en carne, que se adjudicó la mayor, hermosa niña de 14 años.

La Lucha (Habana)

LA PROPAGANDA CUBANA

Nuestros colegas del Ecuador nos dan cuenta del espléndido recibimiento hecho á la Delegación de Cuba en aquella República.

En Guayaquil, donde por los estragos de su enorme desgracia reciente, no se pudo organizar la manifestación proyectada por nuestros amigos, tuvo el doctor Agüero ocasión de presenciar una brillante é inequívoca muestra de las simpatías de sus habitantes. Paseaba el Representante de Cuba acompañado de su Secretario el Comandante José Francisco Concha, por la plaza de dicha ciudad en noche de retreta, cuando apercibido el público de su presencia comenzó á vivar á Cuba Libre, las bandas militares tocaron "La Venganza de Maceo" y "Cuba Libre" y con gran entusiasmo se aglomeró el pueblo pidiendo al doctor Agüero que hablara en nombre de Cuba. Este no quiso hacerlo en aquel lugar para no herir susceptibilidades, y conducido en medio de la muchedumbre hasta el Hotel en que se alojaba, pronunció allí entonces un bellissimo discurso contestado por varios de los circunstantes.

En Quito, aguardaban su llegada más de 4,000 personas, según "El Nuevo Régimen," y en medio de ellas, triunfalmente entró en la Capital del Ecuador.

La juventud liberal organizó una bella manifestación para saludarlo, llevando en su nombre la palabra el notable orador y publicista Dr. Uribe, á quien contestó con maestría el Dr. Agüero.

Se preparan muchos festejos en su honor; y ya cuenta millares de firmas la exposición que va á presentarse al Congreso Nacional pidiendo la beligerancia de Cuba.

Bien por nuestros hermanos del Ecuador.

LA MISERIA EN ESPAÑA

En Almería el número de necesitados es formidable; se señalan numerosos casos de personas muertas de hambre. La emigración es enorme en toda la región; en el mes de diciembre pasado se embarcaron para América 3,000 campesinos; la emigración para Argelia es constante.

En Málaga es todavía más crítica. En Puerto Santa María la situación es lo mismo.

En Jerez se le distribuye á los obreros más de 5,000 raciones, y no son suficientes. Los cultivadores que llevan sus productos al mercado son atacados diariamente por bandadas de hambrientos en los caminos y hasta en los puertos de la población.

(El Herald.)

En beneficio de Cuba

El Club de artesanos "Estrada Palma"

Gran fiesta el 16

El 16 del corriente habrá en el Circo Donóvan función de gala. El Empleado ha tenido la noble idea de ofrecer los productos de la función á beneficio de los heridos cubanos; y el Club "Estrada Palma" que los artesanos de San Salvador tienen establecido, enterderá en los arreglos de esa fiesta, ayudado eficazmente por varias señoras, señoritas y caballeros de esta capital.

La función del circo será variada, y tendrá en su programa, para mayor atractivo, cuadros de baile de fantasía de niñas y niños de esta sociedad. Además habrá recitaciones de poesías de autores nacionales, y música y canto á cargo de señoritas de Santa Ana y San Salvador.

Anticipamos la noticia, y después daremos detalles.

(El Diario de El Salvador.)

EL PRIMER DIA DE LA GUERRA.

Ya empezó la guerra, fué la primera noticia que recibí al despertar. Se han ido al monte Bartolo Massó, Miró y unos cuantos más.

Me parecía que estaba durmiendo todavía y que soñaba. Levantéme á la carrera y me eché á la calle á tomar lenguas.

La mañana estaba pura y radiante como si toda la naturaleza festejara el magno acontecimiento, ó como si el cielo quisiera mostrar desde sus alturas que las discordias de los hombres no alcanzaban á perturbar su transparente serenidad.

Por las calles circulaban gentes con desusada animación, unos con las caras tristes y compunjidas, y otros ocultando en vano su alegría bajo una máscara de afectada seriedad.

En la Plaza de Armas había varios grupos, discutiéndose en todos con animación. Por aquí se oía un "¿qué remedio les quedará sino acogerse á indulto?" Por allá decía otro: "antes le saldrán á Bartolomé curujelles que presentarse."

De pronto ví pasar á todo escape

unos cuantos ginetes: eran varias personas conocidas de la localidad, que, de acuerdo con las autoridades, iban á buscar á los recién sublevados, á ver si con buenas palabras sacaban al cimarrón del monte.

Todo estaba desconocido: el aspecto de la ciudad y el aspecto... meral de las personas. La ciudad, dormida tranquilamente la noche anterior, arrullada por las mansas olas del golfo de Guacanayabo, se levantaba azorada y conmovida por la tormenta que del lado del campo, más allá de la Loma, comenzaba á rugir. Y las personas,.... pues ¿por qué no decirlo? exceptuando alguno que otro impenitente que hacía *semi-sotovoce* la apología del machete y de la manigua, la mayor parte trataba de husmear de qué lado soplaban el viento, antes de desplegar velas. Un políticaastro furibundo del día anterior, declaraba *sinceramente* que aquello era una locura, pues si le daban la independencia hecha ya y sin disparar un tiro, no la quería.

Yo no volvía en mí de mi sorpresa; todavía me parecía que estaba durmiendo y que soñaba. Algunas semanas antes me había confiado. Miró que el movimiento estaba próximo, que él lo había de saber con cinco días de anticipación y que me lo avisaría enseguida para que nos fuéramos juntos al campo. Yo lo había tomado por exaltaciones suyas y no le di gran crédito; por eso me sorprendía la cosa tanto como si nada hubiera sabido. Cierito es que él no cumplió conmigo su palabra de avisarme, lo cual me escoció bastante pues lo tomé por desconfianza. Ese rencorcillo le guardo, si es que yo puedo tener rencor para Miró.

Saí de la Plaza y me encaminé á casa de un amigo, á quien suponía bien enterado, para pedirle noticias. Por la calle me encontré á varios señores, que llevaban aspecto grave y como de comisión. *Vehis nolis* me llevaron á remolque, diciéndome que yo debía acompañarlos; y antes de haber tenido tiempo de cambiar cuatro palabras, nos encontramos en casa del Comandante militar á protestar del movimiento en nombre del partido autonomista al cual estábamos todos afiliados. Nunca nos había yo visto tan españoles. El buen señor nos recibió montado en Rocinante, calada la visera y con el lanzón en ristre; nos dijo, en resumen, que los que se habían ido al campo no habían hecho más que una botarata, que España tenía fuerzas para sofocar diez revoluciones á un tiempo, que por todo no había más que diecisiete sublevados y de ellos ya se habían presentado dos y el corneta y, en una palabra, que al león no podían inquietarle los zumbidos de un mosquito.

El recibimiento no podía ser más desdeñoso. Merecido lo teníamos por no ser aquél nuestro puesto. Salimos poco satisfechos de nosotros mismos, y cada cual se dirigió á su casa algo mohino. Cerca de la mía me encontré á un Comandante retirado, conduciendo al cuartel unos cincuenta mocetones, peninsulares, que acababan de llegar de la costa y con quienes iba á formar el núcleo de una guerrilla.

—Amigo, le dije, todo eso es inútil; el Alcalde nos acaba de decir que sólo hay diecisiete *levantados*, y para eso ya se han presentado dos y el corneta.

—El Alcalde está en Babia, me contestó; sólo cerca de aquí hay más de cuatrocientos.

—Bah! le dije; y me dió un vuelco el corazón. Los diecisiete del Alcalde habían caído como un jarro de agua fría, y aquellos cuatrocientos venían á entusiasmarme. ¡Cuatrocientos! Me parecieron un ejército napoleónico.— Con cuatrocientos hombres me parecía á mí que se podía comenzar la guerra y sostenerla.

Retrocedí de nuevo hacia la Plaza, á ver si encontraba á alguien q' me confirmase aquel dicho, y al desembocar en ella, junto á los corredores del *Lazo de Oro*, ví un papel impreso pegado en una de las columnas: era la declaración del "estado de guerra."

¡Guerra! Esta palabra brilló á mis ojos con resplandores deslumbrantes.

¡Era verdad!
Cuba no era, pues, un pueblo de ilotas; Cuba tenía el corazón libre y sabía contestar al sable con el machete, á la tiranía con la guerra, á la ignominia con el rugido del honor ofendido. Su nombre debía de haber volado ya por los cuatro puntos cardinales rodeado de un nimbo de gloria. Un estremecimiento de orgullo recorrió todo mi ser y dos ardientes lágrimas de entusiasmo y de ternura rodaron de mis ojos como primera, humildísima ofrenda en aras de la patria cubana.

M. NAVARRETT.

A. Alonso Pérez de Guzmán, el Bueno.

Cumple, patriota, tu deber austero y aunque el hijo en rebenes mártir muera no traicionés, cobardé, tu bandera porque el bien de la patria es lo primero.

Y ya que lloras y que el bando fiero del moro, débil encontrarte espera, arrojale á la horda carnícera, con heróico desdén, tu propio acero.

Las futuras edades en tí fijos los ojos, jurarán por tu memoria que vale más la patria que los hijos, y de hijas tuyas, de españolas madres, nacerán herederos de tu gloria que amen más á su patria que á sus padres.

A. C.

PUNTOS NEGROS

Ya los españolísimos no podrán decir que es laborancia cubana la afirmación que hace algún tiempo hiciera la prensa yankee de que la campaña de invierno del general Weyler era uno de los mayores fracasos que registra la historia militar de España; y no podrán decirlo, porque aun cuando con su ingénita terquedad cierran los ojos á la evidencia, tienen que oír al menos lo que la prensa de Madrid, á la que acusar no pueden de mambisismo, proclama *ubi et orbe*: que Weyler no ha sabido desenvolver un plan de operaciones, pues cuantos movimientos ha hecho, ya con grandes grupos de tropas ya con columnas volantes, han sido un desastre para España, que sin fruto ni gloria ve morir en los campos cubanos á lo mejor de su juventud, arrancada á la agricultura y la industria peninsulares que agonizan por falta de brazos y esquilados por los crecidos impuestos que sobre ellas se han echado para cu-

brir los dispendiosos gastos de las guerras coloniales.

Entre esos periódicos, que resultan más patriotas que los adscritos al fondo de Cánovas, como *LA EPOCA* y *LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA* que contribuyen á mantener engañado al pueblo español, figura *EL HERALDO DE MADRID*, que si bien no demuestra simpatías hacia Cuba, sino por el contrario odio y aversión, no oculta, empero, ni los errores del Gobierno, ni los desastres que el ejército experimenta en los campañas de Cuba y Filipinas. Ya en sus columnas habrán visto los que aún sueñan con que Weyler "aplatastria á la hídria revolucionaria" q' el sanguinario general español sólo ha hecho en Cuba grandes derramamientos de sangre que han renovado las manchas que sobre su historia militar arrojó en la campaña cubana del 68 al 78 y en la anterior sublevación de Filipinas.

A C U B A

SONETO

Cuba! patria immortal de los ardientes Guerreros de esforzados corazones!
Ya ante tus plantas los iberos leones
Doblan vencidos sus soberbias frentes.

Bautizada con sangre de valientes
Es tu arrullo el tronar de los cañones!
Hoy brillas á la faz de las naciones
Coronada de lauros refulgentes!

Ya tu gloriosa libertad destella!
Ya tras la noche del dolor profundo
Surge la aurora esplendorosa y bella!

Y pronto por los ámbitos del mundo,
De tu pendón la solitaria estrella
Derramará su resplandor feoúndo.

Alfredo Gómez Jaime.
(Colombiano)

NOTICIAS DE LA GUERRA

Reina gran ansiedad en la Habana con respecto á los propósitos que Weyler intenta en esta nueva salida para contener el avance del General Gómez. La opinión pública comenta tantos y tantos fracasos. Se confirma la presencia de Arolas en la Habana solicitando refuerzos. Se afirma que hace dos días desembarcó en San Juan de las Playas, al norte de Santa Clara, una gran expedición. La noche del 21 atacó Aránguren el Calabazar, apoderándose de provisiones. Calixto García penetró en Holguín el 21 con sus fuerzas. Permaneció dos días y se apoderó de todo. El asesino Fondeviela ha sido nombrado Jefe de Policía de la Habana. Creese que seguirán poniéndose en libertad los ciudadanos norteamericanos presos.

Dicen de Madrid que Primo de Rivera se ha despedido de la Reina, y que saldrá el 26 para Manila á suceder á Polavieja.

—El *Sun* publica un extenso informe del General Calixto García en el que se da á conocer con lujosos datos la brillante situación de sus tropas y el vasto territorio que ocupan. En no mucho tiempo los españoles habrán tenido que abandonar todas las poblaciones del interior.—También se ocupa en telegrama de la Habana del asalto al Calabazar.—Tello Sánchez en un ataque á 27 soldados españoles hizo prisioneros al Comandante Albuérne y 9 oficiales. Repítese que una nueva expedición ha desembarcado en la costa del Norte. El General Linares desde

Songo, Cuba, reclama una victoria sobre el jefe cubano Cebreco.

—El *World* publica una extensa carta de Puerto Príncipe, fecha 10, en la que se da cuenta de las victorias de Calixto García y del control que asume en las dos provincias.

—El *Journal* publica otro extenso telegrama de la Habana refiriéndose á la actividad de las fuerzas cubanas en la Habana, pues Alejandro Rodríguez atacó á Güines el domingo, mandando á 68 soldados. Llegaron refuerzos. Anotenoche el Brigadier Castillo atacó á Bejucal, apoderándose de provisiones. Las fuerzas de Rins Rivera han atacado á Candelaria y Guanajay, en Pinar del Río. Dice también que han llegado á la Isla dos expediciones.

Se celebró en Filadelfia un gran *meeting* de americanos en honor del General Sanguily.

La muerte del Gral. Zabala en Filipinas se confirma.

(Daremos interesantes detalles.)

También ha muerto en Santiago de Cuba el Gral. Denis.

Dicen de Miami, Florida, que de allí salió una gran expedición filipinotera.

—El *World* publica un telegrama de la Habana, vía Jacksonville, dando cuenta que la guarnición española de un pueblo cerca de Santa Clara compuesta de 150 hombres, se pasó á los rebeldes con armas y municiones.

GACETILLAS

Distinguidos viajeros.—El último vapor ha traído á esta República á nuestros compatriotas los señores Dr. José Varela Zequeira y Licenciado Eudaldo Tamayo, personas que vienen á dar honor á la colonia.

El doctor Varela Zequeira, ex Secretario de la Real Sociedad Económica de la Habana, es una de las más valiosas personalidades de nuestra actual generación, descollando por su talento en su profesión médica, en la oratoria, en la poesía y en la política cubanas.

El Licenciado Tamayo es un conocido orador y jurisconsulto, escapado de las garras españolas.

Sean bienvenidos.

No olviden los numerosos amigos de Cuba que esta noche en la morada del señor José C. Zaledón, Calle 19 Norte, 250, se verificará la reunión familiar que se pospuso el domingo anterior.

La comisión organizadora nos encarga manifestar que por este medio que dan invitados todos nuestros simpatizadores.

Y de nuestra cosecha nos permitimos anticipar que el programa es atractivo y lleno de agradables sorpresas.

A la reunión, pues.

Atenta participación de la boda de la bella señorita Matilde Prestinary con el apreciable caballero, don Santiago Van Patten, nos ha hecho nuestro particular amigo Carlos, hermano de la primera.

Que sean tan felices como merecen.

Nuevos colegas.—Han llegado á nuestra mesa de redacción: "La Tribuna", magistral diario chileno de reciente creación; "La Expectativa" y "El Rayo X," nuevos órganos políticos aparecidos en Bogotá, con escogido y ameno material.

DR. ROS POCHET

MÉDICO CIRUJANO.

7ª AV. OESTE NÚMEROS 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

—Horas de consulta: de 12 á 3 p.m.—

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

GUILLERMO OBANDO

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA ESTABLECIDA

EN LA CASA DEL

LIC. D. FLIX A. MONTERO

Sastrería Cubana

— DE CASIMIRO ORÚE —

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confien.

Avenida 5ª, Oeste, contiguo al señor Pochet.



DR. B. MARICHAL M.

GABINETE DENTAL
con los últimos adelantos
Anestésicos especiales
Precios módicos
Asistencia esmerada

5ª AVENIDA—BAJOS DE LARA

TALABARTERIA
LA ALIANZA
DE
OUIROS Y RENEAUD

Calle 17, Norte, esquina 5ª avenida.

Este importante taller ofrece á su numerosa clientela una variedad completa de sillas, galápagos, arneses etc. Las afamadas *Sillas Mejicanas*, recientemente importadas, cinturones de vistosos colores, foetes, cinchas y demás artículos.

—Se forran coches, dejándolos nuevos.

LA ZAPATERIA DE HIGINIO CARMONA

ACABA DE RECIBIR

Becerros, Satenes, Charoles, Hormas, Elástico varias clases, Limas, Escofinas, Clavos, Etc. Etc. Todo á precios bajísimos.

PANADERIA "LA JOSEFINA"

Este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que habiendo instalado notables reformas en la misma, tales como un horno acabado de construir con todos los adelantos modernos, único de esta construcción en el país, varias máquinas para la elaboración de PAN, GALLETA, etc.

Ofrecé, asimismo, la mejor calidad y el mayor vendaje en todo lo que confecciona la misma, pues cuenta en sus bodegas con las mejores HARINAS extranjeras y del país.

Calle Central, Sur, Número 339.

LA ESTRELLA
PANADERIA Y GALLETERIA
de Prudencio Odro.

Este antiguo y bien acreditado establecimiento, después de haber introducido reformas de consideración, ofrece al público y en particular á su numerosa clientela, excelente PAN confeccionado con las mejores harinas venidas al país; especialidad en toda clase de galletas, entre ellas la muy afamada GALLETA CUBANA.

Venid y os convenceréis de que "LA ESTRELLA" ved e mejor y más barato que nadie.

Se reparte pan á domicilio, con puntualidad

SEXTA AVENIDA, frente á la popular Zapatería de Emilio Artavia.

TREN DE CAFE MOLIDO
LA AMERICA
DE LUIS OLIVARES

8ª AVENIDA, OESTE, NUMERO 28.

Ofrece sus servicios á los inúmeros parroquianos. Cuenta con molinos para café, cacao, etc., siendo insignificante el precio que pide por moler. Allí pueden ocurrir las familias, seguras de que hallarán pureza, aroma y buen sabor, café á la cubana, portorriqueña, española y costarricense.

PUREZA, AROMA, BUEN SABOR.

Casa contigua al PRESBITERO RIVAS. 200 varas al Oeste del Parque Central y frente al Consulado Americano.



A. PARREÑO & C.

COMERCIANTE IMPORTADORE

DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS MANUFACTURADOS

CONSTANTEMENTE TIENEN UN INMENSO SURTIDO DE

LAS MÁS ACREDITADAS FÁBRICAS.

DAMOS ESPECIAL ATENCIÓN Á LOS PEDIDOS DE PROVINCIA.

CORREO APARTADO, 105

TELÉFONO—

EVITEN LAS IMITACIONES

DEL PAN DE VIENA O SOBADO

—Y DE LAS LEGITIMAS GALLETAS CRISTINA DE—

EL GALLITO DE JOSE BOIX

En el mismo establecimiento se vende HARINA fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos.

Aviso á mis clientes que acabo de recibir: *Manteca frita marca SMITH*, legítima, en tercerolas y en cuñetes de 100 y 50 libras.

HARINA FRESCA EL GALLITO

CANFIN ASTRAL en latas y PAPEL DE ENVOLVER propio para expendio de pan y toda clase de artículos de pulperías.

CANDELAS DE PARAFINA gruesas, con el 40% de vendaje.

LA DEMOCRACIA
ZAPATERIA.

Ofrece calzado de la forma y clase que se desee.

EXACTITUD, ESmero Y PRECIOS MÓDICOS

6ª Avenida — Oeste — N° 268.

SAN JOSE COSTA RICA

EN CUESTA DE MORAS

LA ACREDITADA PANADERIA

EL COMERCIO

Ofrece á sus clientes y al público todo, el magnífico PAN y las sabrosas GALLETAS que constituyen una verdadera especialidad de la casa, por su agradable sabor y cuidadosa elaboración.

HARINA FRESCA DE LAS MEJORES MARCAS

ENRIQUE BOIX

A V I S O

Se vende barata la casa espaciosa y con buen solar que da á la calle, situada en la calle del Laberinto, esquina á la de Chapuí, que fué de *D. Juan Rafael Mata*, hoy de *Osvado Odro Boix*, ó se cambia por acciones de Banco.

LA ESTRELLA

FABRICA DE TABACOS Y CIGARROS

En este establecimiento se hallará todo lo más selecto para satisfacer los gustos más delicados. Tanto en la elaboración del tabaco y su calidad como en la elegancia del trabajo, se está á la altura de las más acreditadas casas de la Habana.

El empresario ofrece á su antigua clientela los productos de su

FABRICA PERFECCIONADA

conforme á los últimos adelantos del arte.

Los pedidos se despachan con prontitud, y los precios no tienen competencia. A los fumadores de buen gusto se recomienda esta casa.

PROPIETARIO, **CERIBINO A. GONZALEZ**

IMPRENTA COMERCIAL

Oiga Ud.! Si quiere buena cama y mejor mesa, alójese en el **HOTEL CENTRAL, Alajuela**